

Exmo. Señor Embajador del Perú; Señoras, Señores.....

Seguro de interpretar el espíritu fraternal y el afecto de los vecinos de La Reina por la hermana República del Perú, saludo en estas palabras al Exmo. Señor Embajador y saludo, por tanto, a su pueblo, que celebra 146 años de independencia, esfuerzo y libertad.

Este rincón de nuestra Comuna, cuyo nombre mismo entrelaza a los países de Chile y Perú, viene a significar la más breve síntesis conceptual que sirva para asociar a dos pueblos que ya se unieron desde los albores de su vida libre.

La historia del Perú es tal vez uno de los más gloriosos legados que atesora el patrimonio de nuestra América India. Y es que la historia de vuestro pueblo, arranca desde el borde mismo en que el mito se funde en realidad.

Quisiere, por ello, viajar brevemente por esa zona sutil en que el mito se hace realidad.

Elevado a 4.000 mts. sobre el nivel del mar, está el Lago Titicaca, donde el hombre de hoy duda si es un mar suspendido o es un pedazo de cielo que ha bajado a la tierra. Allí en ese espejo único del mundo, emergieron a la vida Manco Capac y Mama Ocello, a quienes su padre tutelar, el Sol Huíra Cocha, les ordenó construir el inmenso Imperio.

Por eso, pocos pueblos de América han sublimado en tan gran medida, la palabra construir. Los Incas fueron los más grandes arquitectos. Aún sus palacios de piedra y sus grandes estructuras urbanas resisten el paso de los siglos, en Cuzco, en Cajamarca, en Machu Picchu.

Pero, aún antes que ellos y mucho antes que el Viejo Mundo se estremeciera ante el surgir del Imperio Romano, ya había florecido en la sierra perusana el portento cultural de la civilización Chavín.

Y ahora, en pleno siglo veinte, cuando otro arquitecto,

Fernando Belaúnde Terry, busca con ansias la salida de su pueblo hacia el progreso y hacia la liberación, las grandes obras de regadío de Tinajones y Pampa de Olmos que él emprende, se construyen sobre las huellas de los viejos canales de los incas.

Por eso, Excmo. Señor, nos conmovemos con la grandeza del Perú de ayer y con la voluntad de los peruanos de hoy. Y en estos días de aniversario, no podemos olvidar las palabras de vuestro Presidente. El, que está empujando al Perú hacia el progreso mediante la acción mancomunada de todos, hace dos años, en el Departamento de Apurímac, decía: "Cada vez que observo, desde alguna altura, un villorrio perusano, hago la misma pregunta y obtengo la misma respuesta. Al mirar la humilde aldea con su pintoresco campanario interrogo a mi guía quién hizo la iglesia? y el guía me dice, "el pueblo lo hizo". Requiriendo otra vez pregunto, quién edificó la escuela? Y de nuevo contesta, "el pueblo lo hizo". Y al seguir la ruta serpenteante entre los cerros, interrogo una vez más, quién abrió el camino? Y, nuevamente, resonando ya en mis oídos como la estrofa de una marcha triunfal, oigo en esta frase expresiva y elocuente toda la historia del Perú de ayer y de hoy y la profecía de mañana: "el pueblo lo hizo". El pueblo hizo el camino, el templo y la escuela. El pueblo elevó la andenería y contuvo el torrente. Producido el sismo, recogió los escombros....para restituirllos a la arquitectura.

Estas palabras son la expresión del pensamiento de los estadistas de este tiempo.

Nuestro Presidente Eduardo Frei, desde el inicio de su gobierno, está llamando al pueblo a construir su propio destino. Lo está integrando a la gran tarea de su propia redención. Ninguna flaqueza puede derrotar a un conductor de pueblos, cuando todos van junto a él con la herramienta en sus manos.

Dentro de ese sentimiento de integrar al pueblo, propósito tan decidido de nuestros dos gobernantes, esta pequeña Comuna De La Reina es un campo de realizaciones. Hoy mismo y todos los Domingos, muchos vecinos de aquí, en mangas de camisa limpian sus calles y pintan sus muros y arreglan sus jardines callejeros. Aquí en La Reina se resuelve la inestabilidad habitacional con un esfuerzo digno y valiente de los que no tienen un lugar para morar, levantan sus casas en una Villa que es ejemplo para Chile.

Por eso, Excmo, Señor, los vecinos, los regidores y el Alcalde de esta Comuna nos sumamos al pueblo peruano para compartir estas horas de glorioso recuerdo.

Ciento cuarenta y seis años desde el día en que Perú nació como República independiente. Y en este instante de su historia el pueblo busca con ahínco su gran emancipación. Ahí están su Reforma Agraria; sus grandes obras de regadio; su carretera marginal de la selva, que el propio mandatario peruano calificó como "un ojo de vida atraves de la maraña amazónica".

Nuestro homenaje al Perú será pues hacer de esta Comuna un rincón digno de guardar y preservar esta Plaza que lleva el glorioso nombre de este pueblo hermano.

Santiago, 29-7-67

Inauguración Plaza Perú